

Cárteles y violencia criminal acechan 40 distritos electorales

Inseguridad. Un análisis de MILENIO revela que en 10 estados hay 8.4 millones de votantes en medio de luchas territoriales; SSPC ofrece protección a Álvarez Máynez

R. LÓPEZ MÉNDEZ, C. MARTÍNEZ Y F. DAMIÁN / CIUDAD DE MÉXICO

El próximo 2 de junio cientos de candidatos federales, estatales y locales buscarán cargos de elección popular en zonas bajo control del crimen organizado en al menos 40 distritos federales dispersos en una decena de estados.

Se trata de zonas que son asiento o blanco de organizaciones criminales como el cártel de Sinaloa, el Jalisco Nueva Generación (CJNG), el de Santa Rosa de Lima y *Los Zetas*, así como territorios en disputa por grupos antagónicos.

Un análisis hecho por MILENIO con datos de presencia criminal de la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena), el mapa de distritos electorales del país y partidos consultados da cuenta de la complejidad que enfrentarán decenas de aspirantes a diputaciones federales y locales, así como alcaldías.

Por ejemplo, en Guerrero los comicios se llevarán en zonas de alta criminalidad, entre los que está el distrito 1, que comprende los municipios de Coyuca de Catalán y Arcelia, incluido San

Miguel Totolapan, donde fueron asesinadas 17 personas ayer.

Lo mismo el distrito 7, que comprende Chilpancingo, Eduardo Neri y Leonardo Bravo, en donde *Los Ardillos* y *Los Tlacos* pactaron hace unos días una tregua.

Al menos cuatro distritos de la entidad se ubican en corredores de la droga y donde hay altos índices de violencia. El más llamativo es Acapulco, donde el *narcomuneo* tenía uno de sus mayores mercados antes del huracán *Otis*.

En la sierra de Guerrero está el distrito 6, donde hubo 252 asesinatos en 2023, y el 7, que registró 170.

En Michoacán, los distritos 1 y 2 incluyen municipios dominados por *Cárteles Unidos* o el CJNG, como el de Ario, La Huacana, Múgica, Parácuaro, Tumbiscatío, Apatzingán, Aquila, Coahuacán o Buenavista, todos centro de operación o batalla de ambas organizaciones delictivas.

Un partido consultado por MILENIO, que pidió no dar detalles por seguridad de sus militantes, reconoció que en Michoacán no ha podido completar las listas

Zonas de conflicto

Entidades con distritos electorales donde hay presencia del *narco*



DISTRITOS	MUNICIPIOS
A 3	Badiraguato
B 12 y 14	Tlajomulco de Zúñiga
C 1, 4 y 6	Colima, Jacona y Zamora
D 1 y 2	Ario, La Huacana, Múgica, Parácuaro, Tumbiscatío, Apatzingán, Aquila, Buenavista, Cualcomán, Villagrán y Salamanca
E 1, 6 y 7	Coyuca de Catalán, Arcelia, San Miguel Totolapan, Acapulco, Chilpancingo, Eduardo Neri, Leonardo Bravo y H Castillo
F 13	Motozintla
G 1 y 2	Nuevo Laredo y Reynosa
H 8	Villagrán y Salamanca

• FUENTE: INE y Secretariado Ejecutivo
• INFORMACIÓN: Rafael López

de aspirantes a puestos federales, pues varios aspirantes han declinado por presiones criminales.

El pasado fin de semana, el líder nacional del PAN, Marko Cortés, reveló que algunos de sus candidatos han preferido bajarse de la contienda debido a la inseguridad.

El análisis hecho por este diario, basado en datos del Instituto Nacional Electoral (INE), arroja que en los distritos conflictivos suman poco más de 8.4 millones de posibles votos que serán emitidos en un ambiente influenciado por el crimen.

Un reporte de inteligencia militar de la Sedena liberado tras el *hackeo* por el grupo Guacamaya, da una idea de la problemática: en por lo menos mil municipios del país hay presencia del crimen organizado, distribuido entre 80 agrupaciones y 16 bandas delictivas, incluidas grandes organizaciones vinculadas al narcotráfico.

Un ejemplo es el del distrito electoral 3 de Sinaloa, en el que se ubica Badiraguato, cuna del cártel de Sinaloa y el centro de operaciones de capos como Ismael *El Mayo* Zambada y de los hijos

de Joaquín, *El Chapo*, Guzmán.

Pese a eso, ahí los delitos continúan por debajo de los cinco asesinatos por cada 100 mil habitantes.

El CJNG tiene su centro de mando en el municipio de Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco, que concentra los distritos 12 y 14 y donde el gobierno federal contabilizó 249 homicidios dolosos en 2023.

En Guanajuato, el distrito 8 contiene al municipio de Villagrán, cuna del Cártel de Santa Rosa de Lima, liderado en su momento por José Antonio Yépez, *El Marro*.

El distrito 1 de Colima, que abarca cinco municipios incluida la capital del estado, registra una tasa de asesinatos de 128 por cada 100 mil habitantes, muy por encima de la media nacional, de 22.

En este distrito los delitos vinculados con el narcotráfico registran una tasa de 177 casos, cuando el

promedio nacionales de 78 denuncias por cada 100 mil habitantes.

En las colindancias con Jalisco están los distritos 4 y 6, que albergan municipios como Jacona y Zamora, respectivamente. En el primero se cometieron 68 asesinatos y en el segundo 197; ambos triplican la tasa homicida nacional.

Mientras que en Chiapas, en los municipios fronterizos con Guatemala, se han vivido jornadas violentas debido a la disputa entre grupos criminales que buscan controlar el tráfico de personas.

En el distrito 13 está Motozintla, donde el CJNG intentó cruzar la línea fronteriza y se enfrentó con el ejército de Guatemala a inicios de año.

En tanto, el aspirante de Movimiento Ciudadano a la Presidencia, Jorge Álvarez Máynez, recibió el ofrecimiento de protección de la Secretaría de Seguridad para sus recorridos por el país.

“Muy generosamente la secretaria Rosa Icela (Rodríguez) nos acaba de hacer el planteamiento de seguridad. Lo voy a estudiar (...) no quiero ser temerario, tengo una familia que cuidar, de la cual hacerme cargo”, señaló Álvarez. ■